

10.646



EXTRACTO DE LA GAZETA DE ZARAGOZA

DEL SÁBADO 10 SETIEMBRE DE 1808.

Reimpresa en Cervera día 20. de Setiembre de 1808.

Gibraltar 13 de Agosto.

Ayer á las 10 de la mañana desembarcó en esta S. A. el Sr. Infante Don Leopoldo, hijo segundo de su S. M. el Rey de las dos Sicilias, con toda su serbidumbre que vino de Palermo á bordo del navío de S. M. Británica el Rayo, al mando del capitan Talbot. Se cree que S. A. permanecerá algun tiempo en su destino, porque han llegado tambien dos navios de transporte con todo su equipage.

ESPAÑA.

Riosco 24 de Julio.

Los horrores é inauditos excesos cometidos por la atrocidad francesa en este desgraciado pueblo, sorprenden, y aterran nuestra imaginacion. El robo, el saqueo, la profanacion de

los templos, el fuego, la miseria, la desolacion, y una brutal deshonestidad, han señalado los pasos de esta nueva especie de hombres que degenerando del resto de la humanidad, hace profesion de affigirla y aniquilarla. La santidad del hermoso templo de Santa Cruz, ha sido profanada del modo mas impio, sacrilego, y abominable que puede imaginarse: un detestable lupanar, sustituyó las sagradas, y religiosas funciones que se hacian dentro de las respetables paredes de esta habitacion del Señor; allí eran conducidas violentamente al sacrificio del pudor, de la honestidad y del recato, las víctimas mas inocentes, arrancadas muchas de ellas de los tiernos brazos de sus padres, maridos y hermanos, y llevadas despues á los campamentos. La voracidad de las llamas consumió 43 casas y hubiera consumido todo el pueblo, si los justos y vivos clamores de unas distinguidas Señoras no aplacaran la venganza y furor del General Besiers. Varias casas, calles y plazas, estaban teñidas de sangre española, y no hubiera quedado en aquellas inmediaciones habitante á vida si imprudentemente se hubiesen acercado á Rioseco quando los franceses tocaron las campanas á fuego con este infame designio.

ASTURIAS.

Oviedo 25 de Agosto.

Copia de la representacion en que el Excmo. Sr. Don Pedro Cevallos hizo dimision del Ministerio para que le nombró Josef Napoleon.

SEÑOR.

Quando V. M. tuvo la bondad de ofrecermé continuar en el Ministerio de los negocios extrangeros, creí de mi obligacion exponer ciertas reflexiones; por las cuales ni V. M. podia tener ninguna confianza en mí, ni yo seguridad alguna de la proteccion de V. M. hallandome como me hallo ultrajado y observado cuidadosamente por el Emperador su augusto hermano, de quien debo recelar que su influencia en el corazon de V. M. no me seria nada favorable.

V. M. insistió en su resolucion; diciendome: que queria

tener á su lado personas bien vistas de la Nacion ; pero como yo no deseaba mas que volver á mi amada Patria , lo que se me habia negado en el espacio de dos meses de inútiles instancias á S. M. I. y R. , me fue preciso admitir el nombramiento de V. M. por poner término á la triste separacion en que me hallaba de mi familia y de mis compatriotas, conservando el derecho que nadie debe renunciar de seguir el voto de la mayor parte de la Nacion , siempre que ésta no quisiese reconocer á V. M. por su Soberano.

He hecho ver á V. M. que la España casi unánime está opuesta á reconocerle por tal : si falta este título , no queda otro en virtud del qual pueda V. M. ser Soberano de estos Reynos. En este estado haría yo traición á mis principios si continuase exerciendo un Ministerio aceptado en fuerza de dichas circunstancias ; y no por deseo de tener influxo alguno en el Gobierno , que renuncio desde luego para irme á un retiro donde consagraré á mi triste Patria mis votos y lágrimas sobre los males que quisiera poder remediar para bien de una Nacion noble , leal y bizarra.

Reflexiones sobre la batalla de Bailen.

Lo que acrecienta sobremanera la gloria adquirida por el ejército de Andalucía en esta memorable jornada , son las notables ventajas del ejército francés. 1.º por ser superior en fuerza , pues constaba de 12.000 hombres ; y aunque las tropas de Reding y Coupigni , únicas que entraron en funcion, componian proximamente un total de 14.000 , se desmembró de esta fuerza un cuerpo considerable , que debió observar los movimientos del General Bedel , que estaba sobre Guarroman: 2.º por haber tomado posicion de ataque quando nuestras divisiones de Bailen entraban en el orden de marcha : 3.º por ser mas numerosa su artillería : 4.º por las incalculables ventajas que lleva consigo un ejército que ataca sobre el que es atacado , y casi sorprendido en un movimiento de marcha : 5.º por su completa organizacion con el competente número de generales , gefes , subalternos , y todos los demás auxilios y requisitos de sus trenes , bien acondicionados y dispuestos á todo movimiento de columnas y maniobras : y 6.º en fin por

la calidad de sus tropas bien disciplinadas. Este ejército, pues, tan superior al nuestro de Bailen, no solo ha sido batido y derrotado, sino que ha sido precisado á rendir las armas, experimentando la ultima humillacion militar, que él mismo ha hecho sufrir á todas las demás naciones de Europa; y las decantadas águilas imperiales que las avasallaron, han venido á ser trofeo del venturoso ejército español de Andalucía en los campos de Bailen. Nuestras tropas en lucha tan desigual se han hecho superiores á sí mismas con una constancia heroica, pues arrostrando peligros, fatigas, hambre y calores, mantuvieron tal firmeza contra los ataques del enemigo, que cada soldado parecia haber echado profundas raices en el puesto que defendia, y demostraron tanta velocidad y ardimiento en las cargas sobre los franceses, que estos mismos no han hallado exemplo de comparacion en ninguno de los muchos ejércitos con quienes han medido sus fuerzas. El acreditado real cuerpo de artillería, además de participar de todos los afanes y triunfos referidos, ha inmortalizado su gloria con admiracion de ambos ejércitos, pudiendose asegurar que sus oportunos rápidos movimientos, y el acierto de su fuego (que desmontó 14 piezas al enemigo) señalaron desde luego, ó por mejor decir fixaron desde el principio la victoria.

EXTRACTO DE LA GAZETA EXTRAORDINARIA DE ZARAGOZA DEL DOMINGO 11 DE SETIEMBRE.

La inquietud que produjo en el Reyno de Nápoles, y principalmente en las Calabrias y Abruzzos la expulsion de su legítimo Soberano para entronizar al aventurero Josef, sigue todavia. Esta es confirmada por todas las cartas de Italia, y aun el Gobierno francés muy diestro en encubrir todo lo que no le tiene cuenta, se ve obligado á confesarlo á su modo en el monitor del 18 de Agosto, cap. de Nápoles, el qual copiado á la letra dice de esta suerte.

Escriben de Roca-Casale que los Abruzzos gozan al presente de una calma general. Juan Ventresca el único Xefe de los rebeldes, que era capaz de producir allí alguna agitacion,

acaba de ser muerto en el bosque de Villetta. Esta muerte que asegura la duracion de la tranquilidad es debida á las medidas reunidas y al zelo de las autoridades civiles y militares. Algunos soldados del Regimiento de Cazadores Ingleses que desertaron con la ayuda de una pequeña barca, de la qual se apoderaron, llegaron felizmente á Reggio el 10 de Julio.

EXTRACTO DE LA GAZETA DE ZARAGOZA
del Martes 13 de Setiembre de 1808.

Oviedo 29 de Agosto.

Josef Napoleon antes de entrar en España recibió en empréstito del banco de Paris 200 millones de reales al interes de $5 \frac{1}{2}$ por 100. Con ellos pensaba ganar las Autoridades civiles y militares que se resistiesen á las demás sugestiones de su maquiabélica política; y esparciendo con profusion dinero entre los pobres, y la clase mas necesitada del pueblo, creía conquistar su corazon. Pero los buenos españoles detestando un dinero que iba á ser el precio de sus hijos, sus mugeres, sus bienes, su moral, y sus vidas, destruye sus pérfidos proyectos; y solo algunos hijos bastardos de España han vendido su conciencia, y sacrificado quanto debian á la Patria, por dar gusto al mas detestable de los tiranos. Josef sin embargo huyó precipitadamente de Madrid, pero tal vez para nuestra desgracia, sus millones harán mas efecto que su presencia. Los Agentes secretos, que el gobierno frances tiene desde mucho tiempo há en la Corte, sabrán distribuirlos, y emplearlos á tiempo, no solo en ella, sino en todo el Reyno. Y quién sabe, si son ya efecto de ellos algunos papeles incendiarios impresos en Madrid que se hacen circular en la Peninsula para dividir la opinion pública, impedir la union de las Provincias, introducir la guerra civil, y la muerte de la Nacion? Éste es sin duda el último, y el mas gran crimen que se puede atentar contra la Patria. Pero por fortuna, la Nacion Española conoce á quien lo debe todo, y sabe que no el criminal egoismo, ó condescendencia, sino el entusiasmo del pueblo, las Juntas Provinciales, y los ejércitos, son sus unicos libertadores: y debe saber tambien que los malvados, y sin carácter, que intenten por qual-

quier medio la desunion y la discordia entre estos Agentes juntos, son los enemigos de la Patria, y merecen el último suplicio. En todas partes, y en todos tiempos, el tirano de la Francia ha conquistado mas con sus intrigas que con sus armas, y tratando de hacer la de España 4 años ha que sostiene un partido francés en Madrid bien distinto de él del infame causador de nuestros males, y del sucesor á la Corona; y 6 meses antes de la famosa causa del Escorial, tenia ya espías pagadas y en regla, entre los que se contaba á Menard, aquel que en los disturbios de Madrid iba en las imprentas para imprimir papeles denigrativos á la Dinastía de los Borbones. Pero no olvidando tampoco Napoleon el objeto interesante de las Americas, envió comisionados á seducir y comprar los Virreyes, Gobernadores, y demás personas que por la fuerza, ó por su influxo, pudiesen dominar el pueblo. En el último año estaba Dalvivar, segundo Comandante de Sto. Domingo, en Santa Fé de Bogóta disfrazado para este efecto, y tenia orden de distribuir inmensas sumas, para las que llevaba bastantes letras. Allí reconocido por dos personas que le habian visto antes en su traje ordinario, quiso seducirlas para que fuesen con él á nueva España, en donde aseguraba estar ya á favor de su Emperador muchas autoridades militares; pero no queriendo éstas seguirle, marchó con direccion á Mexico, ó á Puerto Rico, en donde es probable que esté ahora, y á donde Napoleon no se habrá descuidado en remitir las inauditas renunciaciones de Bayona. Pero por si los cruceros Ingleses han interceptado estos avisos están en el Puerto de Dunquerque 3 corbetas cargadas de harina con algunos soldados Polacos prontas á dar la vela para ambas Americas, otras dos en Lorient para el mismo fin, y el buque *la Mosca* número 6 en Bayona con destino á las aguas de Mexico. Mas sin embargo de todo, podemos tener alguna esperanza en que nuestras Colonias son religiosas y leales, y que no habiendo abandonado en la guerra de sucesion la suerte de su Madre-Patria, suceda ahora lo mismo á pesar de los inmensos recursos de la astuta y pérfida política del Gabinete de St. Cloud.

Madrid 10 de Setiembre.

Se ha recibido noticia de oficio del total exterminio del ejército frances en Portugal.

Los 5 mil hombres que mandaba el General Loison han quedado totalmente muertos y desechos. Junot y Laborde se rindieron prisioneros de guerra con sus tropas. El General Ingles no quiso conceder bagages al primero, y lo precisó á caminar á pie hasta Oporto expresando, que un Ladron de profesion no merecia otro tratamiento.

A este punto de humillacion ha trahido la Justicia Divina al fantástico Duque de Abrantes. Los nuestros se han apoderado de 33 barcos cargados de riquezas. Tambien se asegura que la Esquadra Inglesa ha derrotado un comboy en que venia el Príncipe Eugenio destinado para Rey de Portugal.

Expresa la Gazeta de Gibraltar, que se están habilitando 15 mil hombres para Cataluña, ó para donde convenga.

Calahorra 8 de Setiembre.

Despues de la conferencia que tubieron Moncey y Lefebre en Lodosa, se estableció la comunicacion entre el ejército de Milagro y el que ocupaba Logroño. El 30 de Agosto entraron en esta Ciudad dos divisiones en numero de 7000 hombres de infanteria y 800 de caballeria, al mando del general Moncey con varias galeras cubiertas con guarniciones de la casa Real, y grandes coches, que continuaron su camino hasta Tudela, donde entraron el primero de este. El 31 á las 3 de la tarde hizo su entrada el Sr. Josef, escoltado de 3 mil hombres. El Pueblo lo recibió con mucha frialdad manteniendose tan triste como si pasára un entierro á pesar de que algunos de los sayones que lo acompañaban hacian ademanes para que lo vitoreasen. Retirado á su alojamiento se mantuvo en él comiendo y durmiendo, y se quedó en que al dia siguiente bajaria á Misa á la Catedral para ir á hacer noche á Alfaro. No se sabe lo que hubo de ocurrir, porque á la mañana siguiente los coches y la tropa regresaron con precipitacion á Logroño, y preguntados los franceses sobre esta novedad por alguno que los habia tratado y tenido de huespedes en su casa dixeron que no era asunto de esperar á Castaños que venia con 60 mil hombres para cogerlos entre dos fuegos. No es facil referir las maldades, robos, ultrages y sacrilegios, que han cometido pero no se deve omitir que los mismos satélites del Sr. Josef

le han robado de su coche unos 70 mil reales vellon y hasta los caballos de su caballeriza los han sacado y vendido con el mayor descaro: prueba concluyente del desprecio con que la misma canalla francesa mira á este ridiculo Soberano.

COPIA DE LA NOTICIA SOBRE LA RENDICION DEL Exército Francés de Portugal.

Cádiz 30 de Agosto.

Ayer á las 2 de la tarde llegó un expreso á las 3 se hizo salva de artillería, repique general de campanas, y se puso á las esquinas principales de esta Ciudad, el escrito siguiente: Por expreso que acabo de recibir de la Junta Suprema de Sevilla se me dá la agradable noticia de que el exército frances de Portugal despues de 12 horas de combate con los exércitos combinados, en que perdieron 3800 hombres con el General Laborde, habia capitulado el 21 del corriente, y entregó el General en Xefe Junot su espada en el Campo de batalla.

Lo que se anuncia para satisfaccion del Público.—Cádiz 29 de Agosto de 1808.—*Morla.*

Esta madrugada ha entrado un barco de Puerto-Rico, con la plausible noticia, que en aquella Isla habian proclamado y jurado á FERNANDO VII., y que habiéndoseles presentado una fragata franeesa con varios sugetos de su nacion, y entre ellos uno nombrado Gobernador por Bonaparte y Murat; les hicieron buena arribada, les enseñaron las particularidades de la Ciudad y hasta la cárcel, y quando estuvieron allí, los cerraron, diciéndoles, que se estuviesen hasta segunda órden.

Hoy ha entrado una fragata de guerra Inglesa, con medio millon de pesos fuertes.

De la Havana tambien se sabe que no quieren á los Franceses, y están por nuestro REY FERNANDO VII.

En la Havana llegaron dos fragatas francesas, tambien con las órdenes de Bonaparte y Murat, con las renunciias de toda la Familia Real, y que se reconociese por Rey de España á Josef Bonaparte: á lo que respondieron aquellos Tribunales, que se tendria Junta General para su aprobacion; y quando estaban en ella llegó una fragata inglesa despachada de esta con pliegos, hicieron con los Franceses lo mismo que en Puerto-Rico.

